
陆在金在说到目前瑶海区委、区

政府“一改一建，一转一变”的发展重点

时感叹：“瑶海教育的春天来了！瑶海

教育的硬件将再次优化升级，同时这也

给教师队伍建设提出了更高的要求。”

陆在金说，近年来，瑶海区一直专

注教师队伍的培养，在教师学习、培训

上的投入比例在全合肥市居于前列。

在校园建设上，倡导“幸福校园”理念，

减轻教师与学生压力，贴近教师生活，

充分给予温暖。在教师福利保障上，提

出至少每两年要组织教师体检一次，同

时考虑个别成绩突出的老教师、优秀教

师代表可进行假期疗养。只有切实为

教师考虑，才能换回教师的温暖回报。

学校应以师生为本，对教师的师

德教育要以切实可行的制度规范配合

引导教师自我修炼、自我提升。瑶海区

教育体育局一直秉持不轻易放弃一名

教师的理念，查办约束固然重要，但是

师德建设还是应以教育培养为主，最终

达到“幸福校园”的目标。

最后，陆在金介绍，日前瑶海区教

育体育局积极响应合肥市教育局开展

的“百姓身边的好学校”、“学生身边的

好老师”活动，通过学生、家长推选出优

秀典型，希望以身边人影响身边人，以

身边人教育身边人。陆在金表示，经

“双好”活动推选出的优秀教育工作者，

区教育体育局将进行表彰，以激励更多

的教师向榜样靠拢，从而真正从思想追

求上端正教师态度，推进师德建设，提

高师德水平。

“十年树木，百年树人”。教育事业之任重道远，实在是路漫漫其修远兮。作为教育核心组成部分的教师，在新中国成立60多年中也随着教育事

业起起伏伏，经历了“臭老九”的黑暗，也被称作过“蜡烛”“灯塔”乃至民族英雄。

让教师返璞归真，回复“传道授业解惑”的单纯形象；让教育返璞归真，校园依旧为一方快乐净土。在合肥市教育系统开展师德建设月活动圆满

闭幕、取得显著成效之际，我们采访了合肥市瑶海区教育体育局党委书记陆在金。

师德建设是教育的永恒话题
——专访合肥市瑶海区教育体育局党委书记陆在金

教育工作的首要任务是向社会培养输送人

才。人才决定了国家的未来，教育特别是教育中

德育的重要性不言而喻。有德无才是废品，有才

无德是危险品。从另一个层面说，教育工作者本

身即为教育类人才，师德便是预防此类人才变质

所必需的部分规范准则。

那么，是否可以仅仅将师德解释为教育工

作者的职业道德？陆在金说，“师德内涵很复

杂，不能简单用一些条文、准则来解释，师德内

涵其实更宽广、更丰富。”他认为，师德应该可以

解读作教师的公德，用两个关键词概括，即教育

和道德。育人者必先自育，因此对于师德的要

求，就应该高于其他群体。如同道德难以用具体

的法规界定，师德也很难用具体的条框来限定。

真正的道德行为需要高尚的品质和情操做支

撑。法规可以规范一时的行为，却不能约束人的

品质和情操。教师这个群体的道德要求和道德

品质应该是整个社会的标杆，人们对教师的要求

实际也是如此。这是一个正常社会的人们的正

常反应。这也是我们从事教育管理、包括教师群

体的自我追求的理想和目标。客观地说，目前这

个群体的道德水准还是比较高的，但是，由于社

会整体道德建设相对滞后，人们对道德的渴盼更

热切，有时甚至近于苛刻；再加上极少数教师出

现违反师德行为（其实有不少是违法行为），虽

然数量极少，但是在社会上造成的影响却是巨大

的、恶劣的，直接造成人们对整个教师队伍的诟

病。不仅造成人们对教师的不信任，同时也给教

育工作带来影响和伤害。合肥市教育局出台的

《合肥市中小学教师违反师德行为处理暂行办

法》，从制度层面对师德进行规范，具有很强的

约束力。近期，合肥市教育局通过暗访对发现违

规兼职的11位教师进行了通报，在社会上引起强

烈震动，这将对进一步提升合肥市教师群体的师

德建设水平起到极大的推动作用。

陆在金强调，师德是社会的要求，需要通过

教师群体的自我约束、教师的自我修炼来提升师

德水平。因此，瑶海区教育体育局在加大违反师

德行为查处力度的同时，在瑶海区师德建设年活

动中，通过开展诸如师德承诺、师德演讲、师德

征文、师德评比表彰及举办“师德建设报告会”

等一系列丰富具体的活动，从教师的思想层面进

行潜移默化的教育。

“脱离教育实际现况谈师德，我认为是不切

实际的空谈。”陆在金同时提到，由于教育和道

德本身的特殊性质，很多人在谈到道德或是教育

时，容易进入一种形而上学的思维误区。师德建

设是教育工作中的一个重要环节，必须要结合实

际，放进社会大环境里考虑。“教育工作者，特别

是基层教师，首先是社会的一分子，把他们从现

实社会中抽离、人为拔高，这是不合适的。只能

说由于教育的特殊性，相较其他职业，社会对教

师有更多的责任和更高的要求。”

师德建设是教育工作的永恒话题，贯穿于

教育的始终。据了解，此次合肥市把3月份定为

“师德建设月”、9月份定为“师德宣传月”，瑶海

区教育体育局充分领会了其中的深远意义，将其

扩展为“师德建设年”，将师德建设任务具体布

置到全年，以规范办学教学行为，提升教师队伍

的职业操守和专业素质。

“目前社会上流传有一些关于教师

的负面事件，对整个教师队伍形象造成

很恶劣的影响。教师队伍里有没有一

些职业素质相对低下的成员？有，师德

工作的开展和相关规范条例制定的意

义也就在于此。但是以此来涵盖整个

教师队伍，或者将事件过分扩大引申都

是不合适的。”陆在金认为，就目前教师

队伍的整体素质来看，总体还是不错

的。那么，为什么教师队伍会时常陷入

令人尴尬的境地？他认为，这与现在社

会对于教育，特别是学校教育的过分关

注有关。

“过去我们有一种说法：‘不能让孩

子输在起跑线上。’现在我们再回过头

来想一想，‘起跑线’是指什么？怎样才

算不输在起跑线上？这个提法其实是

不合适的。”正是由于过去十几年教育

上的一些过度倾向性宣传，才造成如今

在学校教育上争先恐后的恶性竞争态

势。“现在的孩子学习压力大，老师们的

教学压力也大，渐渐进入一个恶性循环

的怪圈。这跟我们当年的教育引导有

关系，我们有责任。”陆在金说，他经常

看到一种现象，有的小孩子清早背着个

大书包，眼睛还没睁开就在路上摇摇晃

晃地走，让人每每看到难免心酸。怎样

能让孩子学得快乐，老师教得轻松？“这

些年，我们在教育上一直在往前走，也

有很多成果，只是偶尔停歇回头，却似

乎忘了为何出发。”

“有一种学校，被称作‘麻雀校’，现

在在城市里很难看到了。”采访中，陆在

金提到，以前在城市边缘和一些偏远的

农村中存在着一种学校，几十个学生，

老师加校长也不过十来个人，没有多媒

体教学，没有宽敞明亮的大教室、大教

学楼，没有单独的食堂。但师生同吃同

住，其乐融融：校长跟老师一起带课，教

育工作不分你我；中午，课少的老师会

自觉做饭，真的就像一家人一样。“你去

跟那些老师、那些孩子谈师德，那些老

师未必认为自己有多崇高。但是就是

这样纯朴的教师之间、师生之间的关

系，像一股劲把大家拧在一起，整个学

校的氛围特别和谐温馨。”

据了解，目前教育资源的整合重

组，也是为了能给孩子们提供更加优越

的学习环境，很多这样的“麻雀校”已经

撤并重组。“撤并是为了教育资源更加

充分地被利用，教育能更好地发展。但

是环境变了，人的精神不能变，人与人

之间那种包容、和谐、融洽、快乐的关系

不能变，应该努力把这种精神带到新的

环境里去，继续发扬光大。”

“我很喜欢一个人到各个学校里

去走访，从早上过去坐一天，跟老师们

面对面、一对一交流谈心，一方面了解

教育一线情况，一方面也引导开解一些

老师的思路。同时，也认真听取他们对

教育体育局机关工作的建议和意见。”

陆在金说，尽管从早到晚感觉很累，但

心情非常好。他认为，“如果一个教育

主管部门的领导、一个学校校长长期脱

离教育基层，就不可能了解教育现状，

做不到以身作则，更谈不上发挥榜样和

示范作用。”

陆在金在说到领导班子示范带头

作用时特别强调，校长作为一个学校教

师的标杆，首先应以德为先，“德不行，

校长要下课”。他向记者介绍，以前学

校一直有个很好的现象，校长要比教师

提前到校，并且站在校门口迎接全校师

生。现在这样的场景很少看到了。“为

什么说学校是净土？在学校里，从教师

到学生都是读书人，只论人品学问高

低。自古读书人就有一种风骨，忌讳官

僚，忌讳官场架子，忌讳特权。这些都

是不适宜在学校里出现的。”陆在金说，

他曾经问过一些校长，为什么不能带一

些课，哪怕是少带几节，这样不但能适

时了解教学现状，也能拉近校长和教

师、学生的距离。“在学校，无论你身处

何职何位，永远都不能忘了自己根本的

身份是教师。”

“社会对教育有普遍的认识误区，我们有责任”

瑶海区教育体育局党委书记陆在金

师德是一种精神，与硬件设施无关

师德教育领导要带头，校长要作表率

教育软硬件配合，倡导“幸福校园”

师德是教育的基础，
贯穿教育始终
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